

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.576

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 4 de Marzo 1932

## Desde el Parlamento

### El discurso de Lerroux

Al fin habló la esfinge. La expectación era enorme. Jamás en torno a un hombre público se había hecho reclamo semejante. La Prensa burguesa llenaba sus columnas de entrevistas, de declaraciones y de anécdotas personales de Lerroux, como si se tratara de una vedette de cartel. Los monárquicos disfrazados de fríos se enrolaban presurosos en las filas radicales, incluso los devotos de Primo de Rivera, al amparo de la generosidad del caudillo. «Nosotros somos un partido —dijo en su discurso— que abre sus brazos a quienes quieran ingresar en él». Se fletaban trenes especiales para vomitar sobre la nueva plaza de toros los acólitos provincianos. Profusas altavoces habían de transmitir a todos los rincones de España la esperada palabra del Maestro. Días antes las entradas se solicitaban codiciosamente, como en las grandes corridas de toros.

De ese mitin había de salir la salvación de España. Allí quedaría resuelto el problema del paro, saneada nuestra Hacienda, valorizada la peseta, solucionados los conflictos sociales. Desde allí, como los fascistas en su marcha sobre Roma, los lerrouxistas, con sus banderas y gallardetes salvadores, irían al Palacio presidencial para recibir el ansiado y merecido maná.

Cuando en la mañana del domingo abandonamos nuestro lecho, nuestra primera preocupación fué contemplar, desde nuestro balcón, el cariz del tiempo. Nuestra desilusión fué enorme. Ni una sola nube manchaba la nitidez del cielo de Madrid. No comprendíamos como Jeová podría hablar nuevamente, desde el Sinai, sin truenos, rayos y nubes, sin que temblasen las esferas.

Los que conocemos a Lerroux por sus obras—que es como deben conocerse los hombres—asistíamos doloridos a esa campaña de exaltada y deplorable idolatría. Siempre hemos detestado la sumisión política a un hombre. Las palabras: caudillo, jefe, siervo, vasallo, no repugnaban en la Edad Media porque la estructuración de la sociedad en aquellos tiempos imponía el empleo de tales vocablos. Desde entonces el mundo ha dado muchas vueltas, la Revolución francesa rompió el encadenamiento del hombre al hombre y es renegar de aquella revolución, ser indignos de la libertad política, adoptar el sistema cómodo pero deprimente de encargar a otro que piense por nuestra cuenta, anular nuestra personalidad y renunciar a nuestro propio juicio. Solo son tolerables las sumisiones a una idea, a una doctrina, jamás a un hombre. Yo siento una devoción profunda por las grandes figuras socialistas. Pero si en nuestro partido se producen escisiones yo no me inclinaría jamás a una u otra de esas grandes figuras sino a la tendencia que mejor se

amoldase a las modalidades de mi espíritu. Llámame Prietista o Besteirista y seguiré ciegamente a esos hombres, como en los viejos partidos me sonrojaba porque ello significaría la anulación completa de nuestra personalidad, el renunciamiento a una ideología propia, la aceptación de un vasallaje vergonzoso y humillante.

Ante la expectación por oír al caudillo quien quiera que desconociera la historia de la política contemporánea española hubiera pensado, sin duda, que D. Alejandro era un político que se asomaba por primera vez a la vida pública y que llevaba en potencia dotes excepcionales de gobernante que era menester utilizar en estos graves momentos para salvar la situación del país. Pero el caudillo de los radicales se halla ya en el ocaso de su vida y lleva tras de sí una larga y conocida actuación que puso a prueba sus condiciones de gobernante. Cuando comencé mis estudios universitarios, Lerroux acababa de obtener un éxito resonante con motivo de sus valientes y beneméritos campañas en favor de los presos de Montjuich. La inquieta y extremeñista clase trabajadora de Barcelona puso en él sus ilusiones y sus esperanzas. Y en poco tiempo consiguió Lerroux adueñarse de la conciencia popular barcelonesa. Con razón se le otorgó entonces el título de Emperador del Paralelo. Con un fósforo—dicen que dijo Lerroux en aquel momento—puedo prender fuego a Barcelona. La afirmación era exacta porque su poder era omnímodo. Otra circunstancia política contribuyó a dar realce a la fuerza de Lerroux. El catalanismo comenzaba a extender su fuerza irradiativa desde la literatura a la política. Cataluña enviaba por vez primera al Parlamento una representación netamente catalanista: Alberto Rusiñol, el Doctor Robert, Domenech y Puig y Cadafalch. Lerroux con la simpatía de Moret inició una campaña en contra de las justas aspiraciones catalanas, colocó en la cinta de su sombrero la bandera española y en un momento dado consiguió ser el árbitro del proletariado catalán y el símbolo del españolismo en Cataluña. Y al amparo de circunstancias tan propicias no le fué difícil colocar en los escaños del Ayuntamiento una mayoría lerrouxista. Y he aquí la actuación de gobernante que ha dejado tras de sí el Sr. Lerroux. Quien quiera conocerla, examinarla, tiene el camino expedito estudiando la obra de la mayoría lerrouxista en la Plaza de San Jaime. Tan desacertada debió de ser, que ese momento señala precisamente la iniciación de la decadencia política del caudillo. Aquella actuación no pudo resistir la crítica. Ni los hombres más significados y representativos de aquella mayoría, el enfrentamiento con los catalanistas Vnaisca y Emiliano Iglesias hu-

## Diputados Socialistas a Mallorca

Como dijimos en el número anterior, el próximo domingo llegarán a esta nuestros compañeros los diputados a Cortes, Bruno Alonso, Amos Ruiz, Mariano Moreno, Angel Rubio y nuestro paisano Alejandro Jaume.

La venida de dichos camaradas, tiene por objeto celebrar algunos actos de propaganda en esta Ciudad y en otras de la Isla, y ha despertado gran interés y entusiasmo entre el elemento obrero de Mallorca, pudiéndose augurar un gran éxito a los mismos.

Son tantas las peticiones de las organizaciones pueblerinas, que la comisión organizadora se ve perpleja e imposibilitada, por el momento de anunciar aquellas que pueden ser atendidas.

## GRAN MITIN

Por lo que respecta a Palma, el Domingo día 6 de los corrientes, a las 4 y media de la tarde, en la Casa del Pueblo, tendrá lugar un gran mitin en el que tomarán parte los mencionados compañeros.

Palmesanos: Acudid a escuchar la autorizada palabra de los representantes de la democracia española.

Por la Agrupación Socialista  
EL COMITÉ

bieron de sucumbir ante la austeridad de un Carner o de un Suñol.

Han pasado desde entonces muchos años. La experiencia ha amañado al Sr. Lerroux, ha valorizado sus dotes de gobernante? La comprobación ha sido reciente. Al proclamarse la República el Sr. Lerroux formó parte del Gobierno revolucionario y en el banco azul ha permanecido hasta hace muy poco tiempo. Y, cual ha sido, desde el Poder, la labor, la obra del Sr. Lerroux? He aquí una incógnita que debería ser despejada por los lerrouxistas. Nosotros hemos podido seguir la labor austera de Prieto, hemos votado la ley de Ordenación Bancaria que ha cercenado los tentáculos con que el Banco de España aprisionaba la política económica de la nación. Ahora mismo, España entera, aplaude su labor revolucionaria desde el Ministerio de Obras Públicas, llevando el agua vivificadora a los sedientos campos andaluces y con ello el pan a millares de hambrientos. Hemos visto como Fernando de los Ríos expulsando al Cardenal Segura, implantando la libertad de conciencia, secularizando los cementerios, ha traducido en actos aspiraciones que parecían sueños irrealizables de los espíritus liberales. Hemos visto como Largo Cabañero ha llevado al Ministerio del Trabajo su formidable espíritu organizador, como ha traducido en leyes las ansias de la clase trabajadora, extendiendo a la agricultura los beneficios de la ley de accidentes del trabajo, estructurando el control obrero, el contrato de trabajo, el seguro de maternidad, etc., etc. Y hemos podido contemplar como el Sr. Azaña, verdadero genio de la revolución, desde el Ministerio de la Guerra, ha ido civilizando el ejército, reintegrándole a su

verdadera función, desviándole de los caminos tortuosos que había emprendido y suprimiendo, sin contemplaciones, el favoritismo que le desmoralizaba. Pero, cual ha sido la labor del Sr. Lerroux, que obra ha dejado a su paso por el gobierno? Llevamos ya ocho meses de vida parlamentaria y no hemos podido aún apreciar el timbre de su voz. La República ha vivido momentos oscuros y difíciles sin que la antorcha del Sr. Lerroux iluminara una sola vez su camino. Y el hombre que aspira a gobernar debe de tener solución a todos los problemas que se van planteando en la vida pública y no encerrarse en un mutismo peligroso y sospechoso. Peligroso por la desorientación que siembra entre sus correligionarios. Sospechoso porque ese silencio se presta a ser interpretado como hijo de la impotencia.

El discurso de la plaza de toros, ha satisfecho las ansias de sus partidarios? Lo ponemos en duda. Es un discurso lleno de vaguedades y de flagrantes contradicciones, que no aclara ni define una actitud ni marca una orientación. El enigma continúa. Seguimos ignorando la solución que el Sr. Lerroux tiene preparada para la reforma agraria, como solucionaría el problema del paro, como evitaría la quiebra de la economía nacional, su orientación pedagógica, presupuestaria etc., etc.

Los temas que tan superficialmente abordó en su discurso han patentizado posturas contradictorias del caudillo. Al hablar del problema religioso proclamó el respeto a aquellas instituciones que en el pasado contribuyeron a la obra del progreso espiritual. Profesaba ese mismo respeto cuando aconsejaba levantar el velo a las novicias para convertir las

en madres? No han dado los radicales el título de semana gloriosa a la semana trágica?

Es que el radicalismo, dijo también en ese discurso, significa guerra a los ricos? Ese significado parecía que quería dar a su partido cuando predicaba el incendio de los registros de la propiedad.

Referente al problema agrario ha dicho textualmente: «La reforma agraria es en el fondo una cosa tan compleja, tan llena de dificultades que no podrá la obra ni de un Parlamento, ni de tres, ni de una generación, ni de varias». Y quien eso afirma en estos momentos angustiosos, cuando millares de hombres esperan famélicos la aprobación de esa humana reforma; no tuvo inconveniente en suscribir el programa-manifiesto redactado por el Directorio Republicano en 1918 que referente a ese problema decía lo siguiente: «No es justo que generaciones sucesivas de campesinos trabajen para generaciones sucesivas de propietarios que no conocen su propiedad ni aman la tierra. La tierra ha de ser para el que la fecunda, la avalora y la ennoblece con el amor de su trabajo. La República redimirá a los esclavos del terreno, transformando el contrato de arrendamiento en censo redimible, el arrendatario en propietario de la tierra».

Uno de los párrafos más aplaudidos de su discurso fué el dedicado a la Guardia Civil sacrificada por el instinto homicida. Ni una palabra piadosa para las pobres mujeres y para los pobres niños de Arnedo sacrificados por no sabemos cual instinto.

No queremos cerrar estas cuartillas sin reproducir ni un fragmento de un artículo de «La Nación», periódico creado por el Dictador, de un monarquismo acentuado, adalid de campañas antisocialistas muy sospechosas, dirigido por el repulsivo y desprestigiado Delgado Barreto, ya que ese fragmento sintetiza perfectamente el carácter y la significación del discurso del caudillo. «Puede decirse que a escuchar al jefe del partido radical acudió una gran parte de la masa neutra y conservadora de España, que muy bien pudo estar allí en mayoría sobre el resto del público, y que fué, a nuestro juicio, la que subrayó algunos puntos del discurso del Sr. Lerroux, particularmente los referentes a la cuestión religiosa, reforma agraria, elevación de impuestos, Jorden, prolongación de las Constituyentes, continuación del partido socialista en el Poder etc., etc.»

El juicio no puede ser más definitivo. Ofrece todos los caracteres de un epítalo sobre la extinguida vibración revolucionaria del autor del «Alma en los labios.»

ALEJANDRO JAUME

## Una breve contestación

Agradecido por la inesperada visita que me han dispensado unos compañeros panaderos de esa, con el fin de enterarse de quien, con el nombre de Ulises, escribió unos artículos en este honrado semanario, acerca de ellos me es grato publicar, como ya les indiqué al principio, que no recibo datos de nadie sino que solamente, contesté a los artículos que publica el Sr. José Campoy.

En cuanto a mi personalidad, debo manifestar al Sr. Campoy, que no puedo dar más nombre que el abajo firmado, porque no tengo otro, a menos, que dicho señor me lo haya puesto, y en cuanto a lo que afecta a tan digna Sociedad, debo manifestarle que se podría haber guardado de ofender la moral de varios de sus hombres, porque, acaso sea V. juguete de un par de niños inocentes.

ULISES

## Las damas de estropajosa en acción

Apenas el Gobierno ha dispuesto la confección del censo electoral, en el que por primera vez en España pueden, y deben, inscribirse las mujeres, las hembras cavernícolas, especialmente aquellas que como descargo de su conciencia (?) reparten de tarde en tarde estampitas y escapulatos y alguna que otra libra de pan o arroz a cambio de un comprobante de haber comulgado y asistido a ciertos actos de la Iglesia; estas congregaciones saturadas de incienso y caladas de agua bendita, que suelen reunirse en las sacristías que pretenden pasar como mansión de aquel Jesús que sólo vivió para anatematizar el lujo y la riqueza de unos por considerarla generadora de la miseria de los más; estas señoras burguesas que invierten en el deporte de la caridad las migajas de sus orgías bacanalescas; estas señoras cuyos hijos y maridos matan sus ojos cazando las inocentes y famélicas tórtolas cuyo nido paterno no tiene ningún atractivo y si una irresistible fuerza repulsiva que las arroja, antes de saber volar, al espacio plagado de sátrios gaviilanes; estas señoras, en fin, que pasean en lujo provocador el sudor de los trabajadores y la honra de las hijas de éstos, están recorriendo las casas de los obreros, en horas que el marido, el padre o el hermano mayor están ausentes, para inscribir en el censo electoral, a nuestras esposas, madres y hermanas, y, de paso, catequizarlas exigiéndoles el compromiso de votar por la candidatura representativa de la familia, la patria y la Iglesia, que puede traducirse en buen romance, de esta manera: Hambre, ignorancia y guerra.

Compañeros: Vosotros que con vuestros votos desterrasteis la odiosa monarquía causante de los males que sufre el proletariado español, vedad porque en vuestros propios hogares do se fragüe el arma con que los enemigos de la democracia quieren asesinar a la joven República.

Compañeras: Si queréis preservar a vuestras hijas del frío, del hambre y de la prostitución, y si queréis evitaros el dolor de ver destruido en el campo de batalla el fruto de vuestras entrañas, expulsad de vuestros hogares a esas lechuzas que, a cambio de una limosna indignante y no satisfecha con vivir en una orgía perpetua de placeres a costa de nuestros sentimientos, intentan arrebatarnos alevosamente el derecho de ciudadanía que os ha otorgado el parlamento republicano.

...

## ¡Inscribirse al Censo Electoral!

Del Jefe Provincial de Estadística, hemos recibido atento escrito, más algunos ejemplares de un folleto publicado por la Dirección General del Instituto Geográfico, Catastral y de Estadística, conteniendo las instrucciones para la confección del censo electoral, del que copiamos lo siguiente por creerlo de interés para nuestros lectores:

### CAPÍTULO V

#### De los requisitos de la inscripción

Art. 10. Los jefes o cabezas de familia tienen obligación de recibir y devolver diligenciados los boletines individuales a los Agentes repartidores. Asimismo están obligados a facilitar los datos al Agente repartidor para que los consigne en el boletín cuando los inte-

resados no puedan llenarlos por sí mismos.

Art. 11. Todo individuo inscrito en el correspondiente boletín debe autorizarlo con su firma. Si no sabe firmar o no puede hacerlo por causa que lo justifique, lo firmará por su autorización el Agente repartidor.

Los jefes de familia autorizarán con su firma los boletines correspondientes a los individuos que estén ausentes, haciendo constar esta circunstancia.

Art. 12. Ningún individuo de diez y ocho y más años de edad, sea cualquiera su condición, fuero o categoría, a quien se presente por el Agente repartidor el correspondiente boletín, debe excusarse de recibirlo, llenarlo con todos los datos que en él se piden y de devolverlo cumplimentado al Agente repartidor.

Art. 12. Los porteros de las casas y los que de alguna manera tengan carácter de funcionarios públicos, están obligados a facilitar a los Agentes repartidores las noticias que les pidan para distribuir los boletines recogidos, y en su caso, diligenciarlos. Los que se negaren a prestar este auxilio a los Agentes repartidores incurrirán en la responsabilidad a que haya lugar.

Art. 14. Los dueños de hoteles, fondas, casas de huéspedes, posadas, casas de dormir, et. etc., procurarán que se inscriban en sus respectivos boletines, no sólo las personas de 18 y más años de edad de sus respectivas familias, sino también los que se hallen en su casa o establecimiento en calidad de huéspedes o de sirvientes, sea con carácter permanente o accidental, etc. etc.

...

Compañeros: No tan sólo por espíritu de acatamiento a las disposiciones dimanantes de la soberanía nacional representada por el Gobierno de la República, si que también para ejercer los derechos de ciudadanía, debemos coadyuvar a la confección del censo electoral que ha de ser el órgano de la expresión de la voluntad del pueblo español ante las consultas que se le haga para marcar el rumbo de la política de nuestro país.

## Cursillo de conferencias

Siguiendo la costumbre de años anteriores, la sociedad «Salud y Cultura» ha organizado un cursillo de conferencias que correrán a cargo de los siguientes oradores:

J. Monserrat Parets. Ignacio Ferrerjans, Andrés Crespi y José M.<sup>a</sup> Eyalalar.

Las conferencias tendrán lugar en la Casa del Pueblo.

Oportunamente se anunciará la fecha del comienzo de estas conferencias y los temas a desarrollar por los oradores.

La sociedad «Salud y Cultura» espera que los trabajadores asistirán para nutrir su cerebro de provechosas enseñanzas, a la Casa del Pueblo, a escuchar la autorizada palabra de los conferenciantes.

¡Obrero! Si no lees diariamente

**EL SOCIALISTA**

no tienes conciencia de tu misión.

## Rebuznos de burro, al cielo no va ninguno

Sale en esta Ciudad un papelucho que para deshonra del periodismo se titula periódico; que para mayor sarcasmo se adorna con el mote de Defensor de la clase trabajadora, en cuya testera se escribe «Nuestra palabra» y se lee «Nuestro rebuzno». Este degenerado engendro periodístico la ha tomado con nosotros los socialistas y de la U. G. T., que da gusto leer su literatura de barrio chino.

Sin embargo, no hay derecho a ser demasiado severos para con sus escribidores. Porque nada hay que perturbe tanto como el fracaso en aquello en que se ha encariñado uno. Y mucho más si encima y apesar de tan inauditos esfuerzos como inusitados ataques a todo lo respetable, viene una reprimenda como la propinada por la Internacional Roja.

Por todo lo expuesto, además de un invencible escrupulo de dialogar con un léxico soez y difamador, no queremos ensuciarnos contestando a quienes no hacen más que lo único que saben y pueden hacer: rebuznar.

Pero, por si acaso quedara todavía alguna persona cuyo estómago sea resistente a su nauseabunda prosa, en la que, después de verter toda su hedionda bilis sobre nuestros compañeros más destacados, al comentar el VII Congreso de la U. G. T. B., afirman con gran aplomo que este organismo ha disminuído sus efectivos como consecuencia de las traiciones de sus dirigentes, no será demás dar a conocer el respeto que la verdad infunde a estas gentes, publicando los siguientes datos:

En 1929 la U. G. T. de Baleares constaba de 23 secciones con 2257 federados.

En 1930, 38 secciones con 3806 federados, y en 1931 (actualmente han aumentado) 53 secciones con 6254 federados.

Este es el modo de perder fuerzas que tiene dicho organismo, como hemos comprobado en la secretaría del mismo.

Y estas son las armas con que luchan en pró del escarnecido frente único, es trebillo que ponen a todos sus disolventes rebuznos los moscuteros de por acá.

PUPUT

## EL ESPEJO INDISCRETO

### Jesús y el pedigrifeño

Y, a propósito de obreros parados, va de cuento (de cuento de Ramper):

Uno de ellos, hombre de tan feliz inventiva como acendrada fe, y a quien la miseria de su hogar desesperaba, decidió escribir una carta a «Jesús, que está en los cielos». Y con esta dirección envió al Hijo de María la siguiente carta:

«Mi querido Jesús: estoy en las últimas. Debo más de un año de casa y catorce meses de manutención familiar. Ya no puedo más. ¿Podrías mandarme siquiera 500 pesetas? si lo hicieras me parecerías como nunca el título de Salvador».

Gracias anticipadas y unos cuantos golpes de pecho de tu afectísimo fiel q. e. t. n. Clodoveo Pérez.

[P., Almansa, 114 tercer X (Cuarto Caminos, Madrid, España).»

La original epístola llegó a Carletta para su distribución. Los funcionarios del departamento, cuya curiosidad tenía el excéntrico sobre, decidieron abrirlo y leer la cartilla,

Se troncharon de risa, claro. Y compadecidos del infeliz pedigüeño hicieron una cuestión, que alcanzó justamente la mitad de la suma solicitada, o sea 250 pesetas que le enviaron a las señas remitidas.

Recibiólas el interesado, y considerando defraudado volvió a escribir a Jesús, que está en los celos:

«Apreciable Jesús: He recibido tu carta y cincuenta duros, que te agradezco mucho; Pero otra vez no me mandes el dinero por correo, porque estos bigardos de empleados se han quedado con la mitad».

(De «Heraldo de Madrid».)

blica cerca de la depuración de responsabilidades. En tal caso la deducción sería fatalmente esta: Hallarnos ante una generosidad condicionada a la libertad o impunidad en la realización de negocios fabulosos al margen de la ética, de la moral y de la ley.

Por eso juzgamos muy acertado el acuerdo de nuestro Ayuntamiento de indagar las causas de la paralización de dichas obras, y según sean aquellas pedir al Gobierno la terminación de las

mismas o la autorización para que Mallorca lo haga por su cuenta.

Estamos de acuerdo con el Sr. López Palop de que si dicha paralización no es ajena a la voluntad del donante del Sanatorio de Caubet, implica una burla sangrienta para el pueblo de Mallorca en general, y en particular para los pobres niños candidatos a la tuberculosis, que nada tienen que ver con las luchas políticas.

tes deben ser de larga duración. No están agotadas ni mucho menos.

Como usted dice bien, esta cuestión se alza con el tema de las leyes orgánicas de la Constitución. Yo no pongo límite a su número. Debe establecerse un orden de prelación, atemperado a su necesidad y a su importancia; pero el límite sólo lo puede fijar la vitalidad del Parlamento. Y el que marca la Constitución, por de contado.

## Las perturbaciones revolucionarias pueden tener importancia si duran

No puede sustraerse de la conversacion el problema del orden público. Para el presidente de la Cámara los hechos perturbadores que presenciamos no tienen en sí demasiada importancia. Pueden tenerla si duran. Urge que el país vuelva a su ritmo normal y adquiera incluso la apariencia de una vida normalizada para propios y extraños.

—Hay que considerar, sin embargo—añade—, que el minuto entero se encuentra en un período convulsivo, y no hemos de tener la pretensión de vivir en un remanso cuando todo el mar está en tempestad. Nos ha tocado el honor de vivir en un período difícil de la Historia, fatal para el que no tenga ilusiones e ideales, pero lleno de esperanzas para quien los posea. Hemos de acostumbrarnos a la idea de los riesgos, coherente por la de que vivimos en una etapa trascendental de la Humanidad. Las gentes en los demás países son heroicas por fuerza, y esa actitud tienen que adoptarla los españoles. No cabe asustarse ante las dificultades ni extrañarse de que surjan; pero todos debemos contribuir a no crearlas artificialmente, ya que las hay de orden natural.

## La última pregunta

—¿Está usted satisfecho en el alto punto que ocupa?

—Los cargos están llenos de satisfacciones y contrariedades. Quiero al Parlamento cada vez más. Me da disgustos, pero quizá contribuya a mi cariño. No estoy atorillado al sillón presidencial. Si lo estuviera, no me desatorillaría, sin embargo, mientras creyera que podía ser útil a mi país.

## Manifestaciones de Besteiro

A las dos preguntas de evidente interés político: ¿Qué opina usted del porvenir del Partido Socialista después de esta etapa gubernamental? ¿Qué labor pueden desarrollar los Constituyentes todavía?, ha contestado nuestro compañero Julián Besteiro:

### La antinomia entre lo ideal y lo real

—A mi juicio—dice con voz pausada, que responde a una disciplinada elaboración mental—, el presente y el porvenir del Partido Socialista están muy ligados a la posición que tuvo que adoptar al advenimiento de la República. Yo mantengo íntegramente el criterio que sostuve antes del cambio de régimen y luego de él; es decir, que para el Partido la conveniencia estaba en desintegrarse de una colaboración gubernamental. Ahora bien, yo, que no me tengo por un oportunista, creo que la actitud de un partido en cada momento depende de las circunstancias y de los principios dominantes. La táctica que siguió el Partido al sobrevenir la República ha creado unas obligaciones y un equilibrio de las fuerzas parlamentarias que no se pueden desconocer, y a estas obligaciones y a ese equilibrio tiene que hacer frente el Partido Socialista, valiéndose, naturalmente, de los hombres que representan el criterio en virtud del cual hemos llegado a esta situación. Con todo esto quiero decir «que hay un compromiso de colaboración política que subsiste mientras las circunstancias actuales continúan». ¿Me pregunta usted cuánto tiempo durará? No lo sé. La situación pudiera variar mañana, o dentro de unos meses, o dentro de unos años. No creo en los plazos largos. Tampoco en los demasadamente breves. Lo que supongo es que las circunstancias se modificarán y permitirán al Partido Socialista un repliegue a sus posiciones propias, para dedicarse de lleno a una obra reconstructiva interna, tanto más necesaria cuanto que la aportación de nuevos elementos, propia de los instantes de triunfo, la exige de un modo primordial.

Esta labor reconstructiva tiene un aspecto teórico y un aspecto práctico. El primero para fundamentar cada vez de una manera más clara los ideales socialistas sin permitir que se adulteren en derivaciones puramente sentimentales, o con la admisión de teorías demasadamente fáciles y simples, cuando el problema socialista es, intelectualmente considerado, sumamente complejo. Hace falta, en resumen, una revisión de valores ideológicos y también un trabajo de reorganización que siga las tradiciones del Partido, para mí intangibles, y entre ellas, como fundamental, la reafirmación de su carácter de partido obrero y de lucha de clases.

Para conseguir esta reafirmación tal vez hagan falta organismos nuevos, inspirados en la evolución de los Sindicatos y partidos obreros de otros países,

como Inglaterra y Bélgica. Estos organismos registrarán a la vez la acción política del Partido y la propia de los Sindicatos, y servirán para consolidar la unificación de estas dos fuerzas, que de una manera espontánea y en cierto modo inorgánica se ha mantenido durante la historia de nuestra organización sindical y socialista tal y como la concibieron sus fundadores.

Le he anticipado, al expresarme así, un proyecto que me solicita hace tiempo y del que nunca hablé hasta ahora.

### El optimismo es necesario en la vida política

—¿Cree usted que el Partido Socialista se ha desgastado en el ejercicio del Gobierno?

—No quiero ser demasiado pesimista. Cuando adopté una actitud de intransigencia, fría, evidentemente, en males que convenía evitar. Puesto ahora frente a la realidad, me parece que hay medios de que esos males no se produzcan sin graves consecuencias. Tienen remedio, desde luego. Mi optimismo no nace simplemente de un sentimiento espontáneo, sino de la convicción que tengo de que en política el optimismo exagerado es un mal, pero el pesimismo es la negación de la vida política misma. Si en nosotros quedan restos de escepticismo, que fueron con frecuencia adorno disculpable de las grandes figuras políticas, estamos en la obligación de apartarlos de nuestras conciencias. Será una posición brillante para realizar la figura individual, pero funesta para la vida colectiva, que es la que importa.

### La vida de las Cortes Constituyentes

Planteamos el tema apasionante de la duración de las Cortes actuales.

—Entiendo,—dice el señor Besteiro— que estas Cortes tienen mucha vitalidad. «Sería grave responsabilidad la de crear una situación que obligara a prescindir de ellas». Lo que hay que hacer es ofrecerles temas profundos de estudio y discusión. Hay que entregarle proyectos bien meditados, todo lo radicales que se quieran, pero de fondo. Es preciso sustituir el lastre que viene arrastrando de mucho tiempo, de lo que fueron otras épocas ridicalismos sin sentido; por los problemas propios de la vida moderna en todos los pueblos. Si se hace esto, las Cortes constituyentes, que han demostrado ya una capacidad grande de trabajo, una sana reacción moral en los conflictos y un nivel medio de cultura superior al de otros Parlamentos, serán un instrumento muy útil a la vida de la nación y no habrá necesidad de lanzarse a la aventura de consultar, prematuramente al cuerpo electoral. Claro que los organismos más fuertes pueden ser atacados de un contagio imprevisto; pero salvo esa contingencia, estas Cor-

## Desfaciendo un rumor

«Saliedo al paso de un rumor que con marcada insistencia ha corrido estos días por Palma y del que se ha hecho eco una parte de la prensa, sobre que había de ser modificada la Comisión Gestora de la Diputación Provincial, pasando a ocupar la presidencia el actual alcalde de Alcudia D. Jaime Ramis y formando parte de dicha Comisión D. Andrés Crespí, como presidente de la Agrupación Socialista de esta capital a la cual pertenece dicho camarada Crespí, debo manifestar públicamente que éste y la citada entidad que presido son completamente ajenas a dicho asunto, el cual, por otra parte, carece de lógica democrática y tiene todas las trazas de una maniobra encaminada, más que a corregir evidentes indelicadezas políticas de los que hoy ocupan dicha Comisión Gestora, quizá tienda a otras finalidades poco recomendables desde el punto de vista de la pureza republicana.

Esto no quiere decir que no creamos necesaria y urgente una modificación de la Comisión Gestora provincial, medida que la aconseja el más elemental pudor político-administrativo ya que la Diputación ni ninguna otra corporación pública puede estar en manos de un solo partido que no tiene control en su actuación público-administrativa, máxime no siendo sus diputados de elección popular.—Lorenzo Bisbal.»

## En el Ayuntamiento

### El Sanatorio de Caubet

El pueblo español, al implantarse el régimen republicano, ha visto mortiguado su entusiasmo por tal acontecimiento, con el agudamiento de su malestar económico, debido al sabotaje ejercitado por las clases adineradas suspendiendo obras y dejando de acometer empresas industriales, ello sin duda con el propósito de castigar las insolencias de los republicanos y socialistas, destructores de aquel régimen amparador de todas las monstruosidades administrativas. Como es natural, esto ha puesto en guardia a las autoridades y a los ciudadanos.

A tal estado de ánimo, sin duda, obedece el planteamiento en nuestro consistorio, en la última sesión, de la suspensión de las obras del Sanatorio de Caubet que, como sabe todo el mundo, por haber sido comenzadas con todo linaje de aparato y la difusión de la finalidad y donación del mismo, se estaban realizando por cuenta de D. Juan March.

Desde luego desconocemos con exactitud las causas de dicha suspensión. Pero, por las razones anteriormente expuestas, no se necesita ser demasiado suspicaces para suponer tal determinación relacionada a la actitud de la Repú-

## CUADRO DE IGLESIAS

Magnífico retrato reproducción óleo, sobre lienzo, tamaño 50 x 80, para Ayuntamientos, Casas del Pueblo y Secretarías de Sociedades Obreras y Socialistas.

PRECIO: CINCO PESETAS, más cuarenta céntimos por gastos de envío o reembolso.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Apartado 10.036, Madrid. Los glosos deben dirigirse a nombre de FÉLIX GALÁN, CARRANZA, 20.

Ante el exceso de original con que nos hallamos a cada número, suplicamos a nuestros colaboradores que solo nos envíen trabajos de marcado interés y lo más condensados posible, pues son muchos los compañeros que nos envían artículos de 6 a 8 cuartillas que podrían reducirse a 2 o 3 cuartillas, y así no nos veríamos obligados a tirar al cesto el esfuerzo, muy eslimado, de nuestros colaboradores voluntarios.

## Actos Culturales

Los Grupos socialistas del «Vivero», «Son Serra» y «Son Sardina», filiales de la Agrupación de Palma, mediante la autorización de ésta han organizado un turno de actos culturales, que van celebrándose en medio del mayor éxito en cada Grupo.

El primero se celebró en el local del Grupo del Vivero, día 20 de Febrero último, que después de hacer uso de la palabra un delegado de cada Grupo dió una importantísima conferencia al compañero Parets, siendo muy aplaudido por su maestría en la enseñanza social y política.

El día 27 del mismo mes, se celebró el segundo en el mismo local, en donde el camarada Andrés Crespi, licenciado en ciencias naturales, dió una importantísima conferencia cultural.

El tercero se celebró el día 28 en el local del Grupo de Son Serra, en donde, después de hacer uso de la palabra un delegado de cada Grupo y el compañero Seguí, alcalde de Esporlas, que se encontraba allí por casualidad, dió una importantísima conferencia el compañero Parets.

Ahora falta para terminar dichos actos: día 12 en el local del Grupo de Son Sardina a las 8 de la noche, por el camarada Parets, día 13, en el local del Grupo de Son Serra a las 5:30 de la tarde por el compañero I. Ferretjans y el día 19, a las 8 de la noche, en el local del Grupo de Son Sardina, por el compañero Crespi.

En todos los actos a celebrar hará uso de la palabra un delegado de cada Grupo.

Por tal motivo se invitan a todos los obreros y obreras que desean ilustrarse que asistan a dichos actos.

### Almanaque de «El Socialista»

Un artístico y voluminoso libro constituye este indispensable almanaque a todo buen Socialista.

Precio: DOS PESETAS. Solicitense los ejemplares a Jaime Matas, corresponsal de «El Socialista», en Palma.

DE MARRATXI

### Los procedimientos anti-gueros en estado moderno

Una sorpresa inesperada en el Ayuntamiento de Marratxi.

Siguiendo las funciones honradamente y sinceras en atención a las Leyes del Estado, y en defensa del vecindario en términos generales.

He visto claramente que todavía hay alguno que ocultamente sigue el camino continuación de la política como los años anteriores. El que suscribe, componente de dicha corporación municipal, y estando a la pista en velar no se reproduzca pastaleo alguno, como se efectuaban en anteriores tiempos, (acaudillados en norma caciquil), estaba mirando algunos documentos de dicha secretaría del indicado Ayuntamiento y, en especial, asuntos de trámite y vi a uno que decía como sigue:

Al objeto de formar parte de la junta Municipal del censo electoral de esta villa, ruego a V. se sirva remitir a este juzgado Municipal, a la mayor brevedad posible los nombres, apellidos y domicilios de los dos concejales de este Ayuntamiento, que en elección última obtuvieron mayor número de votos y que en la actualidad desempeñen únicamente el cargo de Concejales, excluyendo Alcalde Tenientes, Síndico y su suplente.

Por tal consecuencia miré la Ley, si era tal como lo pedía dicho Sr. Lladó, Secretario del juzgado de dicha villa, y noté que la Ley decía:

Serán nombrados para la formación de la junta Municipal del censo electoral de esta villa, los que en las últimas elecciones obtuvieron mayor número de votos, y que en la actualidad no desempeñen el cargo de Alcalde o Tenientes.

Sin que dicha Ley, signifique nada referente al cargo de Síndico ni su suplente, a lo que parece el Sr. Secretario de dicho juzgado se extralimita en excluir también estos dos últimos.

Es necesario sacar de una vez esta enfermedad contagiosa que a espaldas de la formalidad, invoca el envolvimiento

de una política desastrosa, hay que cambiar de camino, y desterrar los procedimientos caciquiles. No pretendo ganar simpatías, amistades ni enemistades, pero sí, que solo se juegue a los autorizados y no a los prohibidos.

Un detalle más: de un componente de esta corporación, se utilizó el procedimiento de aviso con su correspondiente convocatoria a todos los Concejales el día 19 por la tarde para que asistiesen a la reunión de clasificación de mozos del reemplazo actual, y de los sujetos a revisión de años anteriores, pero dicha reunión tenía que celebrarse el día 21, y como no hacía las correspondientes 48 horas estrictamente cumplidas de antelación, se quejó uno de los miembros y por su consecuencia no asistía.

Pero hay que pensar no era el alistamiento de mozos quien lo impedía, ni tampoco las cuarenta y ocho horas de antelación. Lo que le impedía era el alistamiento del «Discurso que Lerroux», pronunció el mismo día y a la misma hora, creyendo era el final del Gobierno actual, pero se equivocó, pues él no contaba que sólo era un discurso y confundía éste con la constitución.

Se conoce que este concejal es muy listo, pues dice casi las mismas palabras que Lerroux en su discurso del Domingo día 21 actual, pero eso sí, después de leído éste, del que se inspira para criticar la ruta de los futuros dirigentes, pero no concreta mejores procedimientos a se-

## EL OBRERO BALEAR

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . . . .	1'65 »
Extranjero, al año . . . . .	10'00 »
En paquetes, ejemplar . . . . .	0'09 »

## CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado. Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a Jaime Matas, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

guij, limitándose a criticar pero sin demostrar mejores procedimientos en pro-vecho de la Nación, por lo que le considero como aquel que sabe lo que pide, pero ignora como conseguirlo.

JUAN PERRELO

Pont d'Inca Febrero 1932.

OBRREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO() BALEAR, que son vuestros defensores.

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO Y MEJOR SURTIDA EN TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

GRAN REVOLUCION DE PRECIOS con el fin de renovar todas las existencias

## SE LIQUIDAN A PRECIOS TIRADOS

Abrigo Sra. 140 cm. ancho desde . . . . .	3'00 Ptas. metro	S	Impermeables Caballero desde . . . . .	20 Ptas.
» » Charmelina » . . . . .	2'50 » »		» PLUMA . . . . .	20 »
Pañete Universal a . . . . .	0'50 » »	2	» REVERSIBLES paño . . . . .	35 »
Franela para batas y camisas » . . . . .	1'00 » »		Trincheras 3 telas, superiores . . . . .	40 »
Pañete Superior a . . . . .	1'25 » »	Gabanes Caballero . . . . .	35 »	
Pana cotelé colores lisos » . . . . .	1'50 » »	Pellizas . . . . .	25 »	

3.000 Mantas Lana taradas y sin taras a precios de algodón.—Aprovechar esta única ocasión.—

Castrería a medida.—Ropas hechas de todas clases.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

Teléfono 1.760

VENTAS AL CONTADO